Pruebas de la existencia de Dios

La falta de evidencia de la existencia de Dios y la ausencia de una idea innata de Dios llevaron a santo Tomás a desarrollar unos indicios o unos caminos que llevan a Dios: son las cinco vías tomistas. Estas vías son demostraciones a posteriori, es decir, argumentos que parten de observaciones empíricas de los fenómenos sensibles cotidianos. Partiendo de los seres creados, se llega a un determinado aspecto de su creador; partiendo del efecto llegamos a la causa.

En las cinco vías se argumenta de una forma parecida:

- a) Se parte de un determinado dato del mundo empírico.
- b) Se aplica el principio de causalidad.
- c) De acuerdo con la teoría aristotélica, se rechaza recurrir a un proceso infinito.
- d) Se llega a Dios como causa del dato empírico observado.

Primera vía	Argumento del motor no movido. En el mundo creado existe movimiento. Tal y como afirmaba Aristóteles, todo lo que es movido se mueve por algo; pero la sucesión infinita de motores es imposible; entonces tenernos que llegar a un ser que mueve a los demás sin ser movido. De esta forma, llegamos a afirmar a Dios como Primer Motor Inmóvil.
Segunda vía	Argumento de la causa primera. Todos los seres del mundo creado tienen una causa, es decir, son el efecto producido por una causa. No pueden ser su propia causa, es imposible. Por otra parte, si no podemos aplicar hasta el infinito la sucesión de causas, llegamos a una Causa Primera e Incausada, que sería Dios.
Tercera vía	Argumento del ser necesario. Todas las cosas y todos los acontecimientos del mundo son contingentes y accidentales, es decir, tan pronto pueden estar como no estar, ya que son perecederos. Por tanto, su existencia depende de algo exterior a ellos, depende de otro ser. Es impensable que todos los seres, uno detrás de otro, sean contingentes; ha de existir una realidad que tenga en sí misma la razón de su existencia, ha de existir un ser necesario, que sería Dios.
Cuarta vía	Argumento del ser perfecto. En el mundo existen seres más o menos perfectos, seres con distintos grados de perfección. Esta gradación exige un término de comparación máxima, causante de todo grado de perfección. Es necesario que haya un punto de referencia perfectísimo que nos permita comparar, y es Dios, el ser perfecto.
Quinta vía	Argumento del ser inteligente. Todos los seres del mundo carentes de razón actúan persiguiendo unas determinadas finalidades; en su comportamiento hay un propósito, un objetivo perseguido en su conducta: existe una teleología o finalidad en la naturaleza. Estas tendencias hacia determinadas finalidades, en seres de capacidades limitadas, revelan que han sido dictadas por un ser inteligente y director del universo: Dice

director del universo: Dios.



DIOS AYER Y HOY

En el mundo griego, Aristóteles había hablado de una divinidad como Primer Motor, y la idea del Bien de Platón era una realidad divina. En el Imperio Romano, la divinidad estaba muy presente tanto para los politeístas como para los monoteístas (judíos y cristianos). A lo largo de toda la Edad Media, Dios ocupó un lugar fundamental en la vida de los seres humanos. En cuanto a la época posterior a la Edad Media, los pensadores de los siglos xvi, xvii y xviii seguirán introduciendo a Dios en sus filosofías. Es decir, durante más de dos milenios, Dios ha sido un punto de referencia vital en la vida de infinidad de seres humanos. Y hoy en día, ¿qué papel ocupa Dios en la sociedad?

ACTIVIDADES

2. Formula de nuevo las cinco vías y exponlas con la fórmula premisaconclusión.